

Mi cariñoso homenaje.

En el mes próximo, se cumple el primer aniversario de la huelga mantenida por el Ramo de Construcción de Salamanca, declarada el mismo día que estos compañeros, divididos en dos bandos, estrechaban sus manos de hermanos, bajo los pliegues de la bandera honrosa de la organización, que volvía a unirlos, cariñosamente, dentro de la casa abandonada, digna de todos los respetos, para luchar por lo que es de todos, sin enfados ni regaños, sin rencillas ni diferencias, sin odios ni rencores.

Y aquel mismo día, surgió lo inesperado. Los obreros del Ramo de Construcción se vieron envueltos—y no por su culpa—en un movimiento de serias consecuencias, que irremediablemente tuvieron que afrontarlo, patentizando su espíritu de lucha, bien templado.

Y quizá por ser una de las huelgas, amenazada de más serios peligros, de cuantas en Salamanca he conocido, de más pasión despertada tanto por patronos como por obreros, afiuye a mi memoria un grato recuerdo, que me invita a escribir estas mal enmarañadas líneas de satisfacción para los que supieron dignamente cumplir con su obligación y con su deber de obreros conscientes, que es la gloria, el orgullo mayor que anima en su difícil caminar a los hombres de buena voluntad y de arraigada fe, por la causa noble y justa que se persigue. Que ese movimiento, mantenido con firmeza, con calor vehemente y apasionado, engendro de un noble sentir, sirva de norte y guía en luchas venideras, que sea la lección más elocuente aprendida en el libro valiosísimo de la experiencia, y no por lo que en sí pudieran representar las ventajas conquistadas—lo material no tiene ningún valor ante lo espiritual—, sino por la fe y por el entusiasmo despertado, por la estrecha disciplina desplegada, por la victoria depende de la firmeza más exquisita que presten los hombres que persiguen, con la más cumplida devoción, un fin común de reconocida y legítima reivindicación. Podéis pues, estar satisfechos y podemos estarlo todos de su resultado, si quiera sea, porque de ese movimiento, el Ramo de Construcción salió más robusto y más íntimamente ligado que antes de ser provocado por quienes creyeron sembrar la desorientación y el desconcierto en nuestro seno.

Pero seamos justos y sinceros ante todo y sobre todo, mis buenos amigos; reconozco que no todo fué debido a nuestro único esfuerzo. Otros elementos, pertenecientes a nuestra familia, que seguían paso a paso las incidencias un tanto complicadas del conflicto, jugaron un papel importantísimo en nuestra ayuda. Y no fueron solamente los de casa, si no que tuvisteis también, incondicionalmente a vuestro lado, a

La traición miserable por la cual periciste no se acabó aquel día... se sigue realizando.

Son muchos los que dicen militan en tus filas... se les llena la boca llamándose cristianos, se dan golpes de pecho con humildad fingida mascullando oraciones, ostentando un rosario, y son recios, hipócritas, horribles fariseos llenos completamente de vicios y pecados.

Son gentes que comercian a expensas de tu nombre, que procuran al prójimo hacer el mayor daño, que desprecian al pobre—al que Tú tanto amas— como ser detestable, como ser depravado.

Te están vendiendo siempre— ¡te venden como Judas!— y a costa de tu nombre comercian los malvados.

Tú debes maldecirlos, Jesús, sin compasión, y arrojarlos del templo, de tu templo sagrado, como hicistes un día con aquellos traidores... ¡con el látigo en alto!

José Santa Catalina Hernández.

los trabajadores de Béjar y Zamora, que os dieron su dinero, para cubrir en parte las no pocas necesidades sufridas y lo que vale y tiene una mayor significación que el dinero: os dieron el calor de sus alientos, de su fe y de sus entusiasmos.

De justicia es, que al llegar esa fecha, y transcurrido el año, os dispongais a honrar dignamente a los compañeros que supieron sacrificarse y servir de poderoso sostén a vuestra organización, en el momento crítico que se tambaleaba ante el peligro de muerte que la amenazaba.

Tan noble y tan generoso proceder, no puede olvidarse fácilmente. Refresquemos gratamente la memoria e íntimamente os vereis forzados a tender vuestra mano a los compañeros de Béjar y Zamora, como franco juramento e imborrable sello de fraternidad de hermanos encariñados.

Independientemente del Ramo de Construcción, permitidme mis buenos hermanos, que al llegar esta fecha, testimonie mi profundo agradecimiento por vuestra conducta, digna de las mayores alabanzas, producto del respeto más delicado y del afecto más sincero que me inspirais.

Pobre y sencilla, ofrenda demasiado modesta, pero sentida hondamente, porque sale de lo más íntimo de mi corazón, que lleva vuestra misma sangre.

Yo no sé, trabajadores de Béjar y Zamora, el homenaje que en vuestro honor rendirán mis compañeros de ésta. ¡Que sea digno y delicado! Vosotros, que no sois exigentes ni egoístas, lo recibiréis con satisfacción. Pero el homenaje que merecéis es otro. ¡Que no llegue el día de la verdad,

para no veros en la pendiente, amenazados de peligro y quién sabe si para evitar la amargura de llevar las manos a la cara para cubrir los ojos y no ver!

Rafael de Castro.

El Primero de Mayo.

Federación Gráfica Española.

Próxima está la fecha en que el proletariado organizado mundial mostrará y concretará sus ansias de reivindicación ante los Poderes públicos y la opinión.

Falanges enormes de productores dejarán sus faenas en dicha fecha y se unirán en apretado haz, poniendo de relieve el espíritu de unión y fraternidad existente en los medios obreros, y la protesta solemne contra los regímenes injustos.

Los obreros poligráficos españoles, rindiendo homenaje a su tradición, sabrán cumplir como buenos, poniendo cuanto esté a su alcance para que la movilización obrera tenga mayor brillantez, si cabe, que en años anteriores, al par que dar prueba también de sensatez y cordura, convenientes en todo tiempo, pero mucho más en los presentes, de significativa excepción.

Mejoras inmediatas y mediatas, aspiraciones morales y materiales, constituirán la bandera del Gran Día.

¡Prestemos a ella, gráficos españoles, todo el calor de nuestros entusiasmos y toda la fe de nuestras convicciones, seguros de que laboramos, de positivo modo, por el progreso social, base única y sólida de todos los progresos!

El número próximo será dedicado a la Fiesta del Trabajo, publicando una alegoría y escogidos artículos. Se entregará a las Secciones el día 30, para que se reparta en la velada y en los demás actos.

Ovejero en Salamanca

Andrés Ovejero, una de las figuras más prestigiosas del partido Socialista, ha visitado nuestra ciudad, a fin de inaugurar la Exposición de Arte de esta Universidad.

No conocíamos personalmente a Ovejero, aun cuando hemos leído muchos de sus escritos. Sabíamos por referencias que es un orador fogoso, profundo e interesante.

Acudimos a la Universidad, llenos de fe, a escuchar su disertación. Faltaríamos a la verdad si no dijéramos que salimos encantados de su galana palabra, llena de luz y de poesía. Ovejero es un artista, inteligente y apasionado; un hombre que ama el arte, la belleza.

Quisimos saludarle personalmente, en el seno de la amistad, del compañerismo. Ovejero nos recibió cariñosamente, en el hotel donde se hospedaba. Después, le hemos acompañado en su paseo por la ciudad.

—Tengo deseos de ver la Casa del Pueblo—nos dice Ovejero.

Y bajando por la calle de San Justo, encaminamos nuestros pasos a la Casa de los Trabajadores. Ha visitado las secretarías de las diferentes secciones, después el salón de actos y más tarde el Grupo Cultural. Ovejero nos hace preguntas y nosotros, con claridad, le damos cuenta de la labor del Grupo.

—Estoy encantado; llevo una impresión gratísima de este organismo. ¡Es admirable, admirable! Esto honra mucho a los trabajadores de Salamanca.

Después hemos charlado, sobre la mesa del café, de diferentes cuestiones, y de la nueva orientación de la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista.

—Queremos que dé usted una conferencia de política socialista en la Casa del Pueblo.

—Con mucho gusto. Mañana mismo.

—No; queremos que sea en otra fecha, para organizar el acto, sin precipitación.

—Entonces, en el mes próximo el día que les sea más conveniente.

Y el 1.º de Mayo, ¿no podíamos contar con su colaboración?

—No respondo con seguridad, pero no sería difícil. Yo les escribiré.

—Nosotros se lo agradeceríamos. Este año, los trabajadores salmantinos sentiremos la ausencia de la figura que tanto realce da a nuestros actos... Don Miguel, el patriarca de esta casa. ¿Por qué no ha de ser usted quien realce la fiesta del Trabajo en Salamanca?

—Yo les escribiré. No es difícil, no es difícil.

Y cariñosamente, ya en la puerta del hotel, nos despedimos del camarada Ovejero, después de pasar varias horas de franca charla, tan amena con su delicada y galana palabra.

Valdunciel,

La evolución política.

No hemos de pasar indiferentes ni ocultar el entusiasmo que nos produce la nueva modalidad política social de la Unión General de Trabajadores, integrándose decididamente, con toda la responsabilidad y consecuencias al partido socialista.

No es esta evolución producto exclusivo de la influencia que en nuestro campo haya podido ejercer el laborismo inglés, con su admirable táctica, que le ha llevado de triunfo en triunfo hasta la gobernación del Estado; era ya una imperiosa necesidad sentida en nuestras organizaciones, convencidos de que a la acción social había que unir la política si queríamos llegar más rápida y seguramente a la conquista de un nuevo Derecho que iguale jurídica, económica y políticamente a todos los ciudadanos.

Aquí mismo, en Salamanca, donde está atrofiado todo ideal político y toda responsabilidad cívica, sin duda, por la constante predicación que se ha hecho de que a los obreros lo que les conviene es «menos política y más jornal», hacíase sentir la necesidad de la acción política, proclamando así uno de los obreros más prestigiosos en ésta, el camarada Santa Cecilia, cuando en el mitin del pasado 1.º de Mayo, se dolía y confesaba del abandono y de la poca semilla política que había sembrada entre los trabajadores.

Si hemos de hacer política activa y positiva, terminando para siempre con esos tópicos reaccionarios de la abstención política del obrero y de la agremiación exclusivamente profesional, capacitándonos y entrenándonos para

dando toda la consideración que merece el trabajo y obligando a todos los ciudadanos a cumplir con tan sagrado deber social.

¿Quién podrá negar hoy la gran fuerza social que representa en España la Unión General de Trabajadores?

Es necesario que todas las organizaciones de la Unión hagan en sus reglamentos una declaración de principios, clara, explícita y terminante, de aceptación del programa socialista, desechando esa otra, anticuada y amorfa de «no acepta corporativamente determinados principios políticos o religiosos, etcétera».

¿Es que no influyen poderosamente en política, la extrema izquierda social, sindicalistas y anarquistas, absteniéndose de votar, restando sufragios a los candidatos obreros o socialistas y favoreciendo así el triunfo de la burguesía?

Y los comunistas con su escisión,

¿no han favorecido la política imperante, dividiendo y sembrando la discordia en el campo societario?

La nueva orientación de la Unión, de la que es infatigable heraldo el «leader» socialista Largo Caballero, no es solamente en el campo obrero donde ha despertado entusiasmo y optimismo, es también en las filas republicanas y hombres de tanta valía como Marcellino Domingo y Darío Pérez, acogen y comentan con simpatía esta reforma, lo mismo que la parte sana de la intelectualidad española, la no vendida al oro burgués.

José P. Socoro.

¿Se puede vivir así?

El alumbrado.

Es vergonzoso lo que está ocurriendo en Salamanca con el alumbrado público.

La mayoría de las noches sufrimos continuas interrupciones y con ello nos causa grandes trastornos.

Después de todo esto, el alumbrado es deficientísimo y con grandes oscilaciones, que después de perjudicarnos la vista, funde las bombillas y hace avanzar vertiginosamente los contadores. ¡Esto no se debe tolerar!

¿Que ocurre una avería?

Por el aviso hay que abonar cincuenta céntimos.

¿Que se traslada de domicilio y pide el alta?

Es obligatorio desembolsar cuatro pesetas con cincuenta céntimos.

¿Que el contador no funciona bien y marcha al 80 por hora?

A pagar cinco pesetas al señor verificador...

¿No es esto un encanto para esta ciudad alegre...?

Por si lo anterior es poco, ahora se nos exige el mínimo de consumo, para los que tienen contador, que importa cinco pesetas.

Esta medida arbitraria perjudica a todos en general y principalmente a los hogares proletarios, pues nunca se llegaba a pagar esa cantidad.

¡Esto no se debe consentir, pues a mi juicio, no hay motivo para esta subida.

¡Y eso que la «subida» nos la dan los cobradores cuando nos presentan el recibo!

Esperamos que se corrijan estas deficiencias y abusos y se anule lo del consumo mínimo.

Muy «negro» lo vemos... pues ¡en tu país, no hay luz...!

La vivienda.

Ni con la lámpara de Diógenes se encuentra una vivienda desahogada y que reúna las condiciones de salubridad, etc.

El casero, dándose cuenta de la escasez, busca intermediarios y logra con sus martingalas, subir los alquileres de un modo escandaloso.

Es necesario y urgentísimo que las autoridades pongan coto a estos desmanes.

«El duende rojo» invita a todos los vecinos de Salamanca a que denuncien

los abusos que ellos sepan referente a los alquileres, por carta, a la Casa del Pueblo, para hacerlos públicos y así haremos una labor provechosa.

¡Guerra a los caseros «angurrias»!

Las subsistencias.

En tiempos en que toda Europa estaba convulsionada por la gran guerra sufrieron un alza considerable todos los artículos de primera necesidad.

Es incomprensible lo que ahora sucede. ¿A qué obedece la carestía de ahora?

En este país, donde abunda la flamenquería, la fiesta de las toros y las zarabandas... están acostumbrados a abusar del consumidor, que duerme pacientemente el sueño de los justos y sin protestar paga lo que le piden por los géneros.

En los anteriores números, mis queridos camaradas «Rueda Pardo» y «Canta Claro» hicieron unos juicios muy atinado sobre este problema y no quiero repetir lo dicho por ellos, pero insisto en sus manifestaciones para que se nos alienda.

Un saludo a todos. Enfocaré bien los faros (si hay luz), para descubrir las anomalías y abusos de los agiotistas y malandrines... ¡No va más!

El duende rojo.

Un saludo al maestro

Recogiendo el anhelo y el deseo de los trabajadores salmantinos, la Agrupación Socialista, en su última junta general, tomó el acuerdo, por unanimidad, de redactar una expresiva como cariñosísima carta de respetuoso saludo al presidente honorario de las Sociedades obreras,

A este saludo de las Sociedades obreras de Salamanca, unimos el de la Redacción de «El Pueblo».

Cesáreo Santa Teresa

Víctima de una pulmonía fulminante, ha dejado existir el domingo, 13 del actual, el excelente camarada Cesáreo Santa Teresa, expresidente de la Sociedad de Obreros Peones, y actual miembro del Comité de Federación Obrera.

Para qué hacer presente a su estimada compañera, el dolor tan sensible que nos embarga por la irreparable pérdida sufrida, cuando sabe la gran estimación que nos merecía su labor y sacrificio en pro de la causa que defendemos.

Cunda como ejemplo el estado de indigencia en que deja a su atribulada compañera e hijos, después de veinte años de prolongados trabajos y vicisitudes, que nos proporciona el miserable calvario de nuestro penoso vivir.

¡Descanse en paz el noble amigo y digno camarada!

¡Indulto! ¡Concedase amnistía para los presos políticos y sociales!

José S. Alfaro

Sr. Gobernador civil.

Una de las cosas que más contribuyen a agravar la situación un tanto precaria de la clase trabajadora y media, es la falta de vivienda barata,

En Salamanca escasea la vivienda. Esto hace que los propietarios se aprovechen, cobrando por el alquiler, precios verdaderamente escandalosos y que ninguna relación guardan ni con las comodidades ni con el valor de la finca.

El estar divagando sobre este problema, con razonamientos más o menos atinados, no tendrían más valor que la de una lamentación más a las muchas exteriorizadas desde estas mismas columnas.

Preferimos ir a lo práctico, indicando el procedimiento a seguir

El problema de la vivienda ofrece tres aspectos, que pueden perfectamente ser atendidos.

Uno, el que se refiere a las condiciones higiénicas de la vivienda. Es una pena visitar los hogares de la mayor parte de los obreros, viviendas insalubres, faltas de ventilación, de higiene, que tanto perjudican la salud de quienes por obligación tienen que habitarlas, lo que contribuye a que los obreros se alejen del hogar, donde se le hace imposible su estancia.

Llamamos la atención del señor Gobernador civil, como presidente de la Junta provincial de Sanidad, a fin de que dicha Junta, de girar una visita de inspección a las barriadas obreras, con sus antiguos caserones, que huelen a suciedad, a miseria y a dolor, para obligar a los propietarios los pongan en las debidas condiciones de higiene, e imponiendo fuertes multas, que es la única forma de poner coto al abuso y al abandono.

Y esto que es de justicia y de necesidad, entendemos no habrá ningún inconveniente en ello. Es hora de salir para entrar en la actividad, si es que se han de cumplir los fines y la misión encomendada a la Junta provincial de Sanidad. En el celo del señor Gobernador, confiamos.

El segundo punto, es estudiar con detenimiento, el medio de evitar que los propietarios de fincas urbanas, no abusen tan escandalosamente de los que no tienen más remedio que caer en sus garras, como inquilinos.

El señor Gobernador puede hacer muy buen papel en este particular, tomando el caso con calor y con verdadero interés.

El precio de los alquileres debe estar en relación con el pago de la contribución, según el valor de la finca. Es de ley. Los propietarios que se salgan de la ley, incurren en la responsabilidad consiguiente.

Pues bien: el señor Gobernador Delegado de Hacienda, para que la mayor parte del personal a sus órdenes, por distritos y con los datos que acreditan el valor de la finca, hagan la inspección más escrupulosa, informándose por los inquilinos de las cantidades que en este

concepto abonar a los propietarios, y si la renta es excesiva, imponer fuertes sanciones, fijando el verdadero precio del alquiler para que nadie resulte explotado. Un poco de trabajo, pero el procedimiento es facilísimo.

El tercer punto, corresponde al Concejo, que no se ha preocupado nada del problema de la vivienda. El Ayuntamiento está obligado a solucionarlo, edificando casas que pongan término a la escasez reinante, en terrenos de su propiedad.

¿Medios de llevar a cabo este proyecto? Técnicos tiene el Municipio, que pueden ser los encargados de estudiarlo.

Esto es lo que se nos ocurre por el momento, confiando en la buena fe de las autoridades, que atenderán este requerimiento.

En tanto, continuaremos remachando el clavo hasta ser escuchados y atendidos en tan imperiosa necesidad.

Canta-Claro.

La política obrerista. El alcoholismo, atrofia

III Inconscientes ni ofuscados.

Entre los obreros organizados existe además de los partidarios de que las organizaciones militen en política, otro sector que es eminentemente apolítico, elementos que no son ni inconscientes ni ofuscados, sino que tienen un criterio definido y razonado de que a las organizaciones debe dárseles toda la idealidad y espíritu que exige la lucha de clases y teniendo el convencimiento de que es un equívoco el arrastrar a la organización obrera bajo ninguna bandera política, no porque los políticos que han venido sucediéndose hayan dejado que desear en sus actuaciones y que los hombres puros del campo obrero se contaminen. No sostenemos ese criterio por que somos antiestadistas y como tal creemos que las organizaciones se desenvuelvan con sus cuadros sindicales, dotándolos de la potencialidad precisa para llevar a cabo la gran obra de la revolución social, pues lo contrario es entretener con sofismas y amalgamas la obra a realizar por las huestes obreras.

Conste que este criterio es respecto a la política dentro de las entidades obreras, como hombre que piensa libremente, respeto las ideas políticas o religiosas de los demás y así deseo se respeten las mías; por eso rechazo, en nombre del criterio que sustentó, esos adjetivos de inconsciente y ofuscado, pues aun siendo algo «simplista» creer que la reivindicación de los trabajadores no será un hecho aunque se adueñen del Poder los que dicen ser representantes nuestros, pues si explotados somos hoy, continuaríamos lo mismo con un Gobierno obrerista.

El capitalismo lo que desea son colaboradores no gastados, para sostener todo el tiempo que les sea posible, la enorme desigualdad social.

Ahora está de moda la franca y decidida colaboración socialista, con evidente perjuicio para las aspiraciones del proletariado internacional.

En estos momentos de crisis, preciso es deslindar los campos, para con más entusiasmo y entereza, sostener

el que la obra de los trabajadores está en ellos mismos, capacitándose para la revolución del espíritu y pensamiento, sin caer en la mediatizada política y aunque algunos crean lo contrario, la victoria será de Acracia.

Bernardo Rodríguez.

N. de la R.—Aun cuando este periódico está sostenido por Sociedades afectas a la Unión General de Trabajadores y Partido Socialista, inspiración que seguimos con entusiasmo y fidelidad, no hemos tenido inconveniente en aceptar el anterior trabajo, para no nublar ni poner trabas al sentir de ningún camarada. Discrepamos en varios puntos de la opinión del compañero Rodríguez, por considerarla a nuestro entender errónea y equivocada, pero la respetamos por creer que es sincera y por la consideración personal que nos merece. El anterior artículo es de inspiración sindicalista, es anarquista? No vemos clara su definición, cosa que no tiene importancia ni merece la pena de sostener polémicas, que degeneran siempre en personalismos, de los que queremos huir. Amamos al Socialismo, bandera de gloria que cobija a los trabajadores todos y en el que depende su liberación, y por lo tanto, partidarios de una política honrada, necesaria e imprescindible, basada en el Socialismo, que merece el canto de nuestros amores.

El alcoholismo, atrofia

¿Dónde vas? ¿No ves que el vicio terrible del alcoholismo te priva ser de ti mismo dueño de tu voluntad?

¿No comprendes que siguiendo ese escabroso sendero pierdes la fuerza primero y después la dignidad?

Cuando buscas delirante en desenfadada orgía, solo marchas, ¡quién diría!, al abismo del dolor.

Te embriagas y no comprendes que en la copa reluciente vas a beber complaciente el veneno destructor.

En ella va tu desgracia y tú crees que es la dicha, en ella va la desdicha tuya y la de tu hogar.

Pero tú no te detienes, y bebes siempre afanoso el líquido venenoso, que tu vida ha de cortar.

Si eres padre no te acuerdas que tus hijos, desgraciados, pedirán desesperados a vuestra mujer un pan.

Te olvidas que en tu vivienda hay una madre que llora, te olvidas que la devora la miseria con afán.

El fruto de tu trabajo, ese dinero sagrado, lo derrochas descuidado y no miras su valor.

Te olvidas que trabajaste y lo tiras complaciente, sin ver que brotó en tu frente, para ganarlo, el sudor.

La copa que tú sostienes en tus manos temblorosas, lleva, muda y silenciosa, el veneno matador.

El líquido que contiene, y tú bebes en tu orgía, son lágrimas que algún día verterás en tu dolor.

Apártate y deja el vicio, no bebas, no te abandones; es la hora que razones y mires el porvenir.

Emplea todas tus fuerzas para apartarte tu mismo de ese insondable abismo donde vas a sucumbir.

Emilio M. Massot.

Nuestra emancipación

Compañeros de esclavitud: Yo quisiera que al escribir estas líneas, os diera a entender mi pensamiento y hacer una clara exposición del estado que disfrutamos.

Amigos: Quisiera hablaros con frases bellas, pero no tendré más remedio que hablaros tosca y rudamente, pero tenéis que estar seguros, que al hablaros, mi pensamiento será vuestro.

Trabajadores: En estos presentes momentos os recomendaré calma suficiente para esperar tiempos mejores.

Con esto que antes os manifiesto, no quiero decir que permanezcáis inactivos, y os ruego encarecidamente que os abstengáis de escenas y palabras que no conducen a nada práctico, pues la experiencia de los hechos lo demostrará.

Yo quisiera que vosotros os preparais técnicamente y adquirais los conocimientos necesarios para en lo sucesivo no sufrir errores, pues ya sabéis que el equívoco no conduce a nada práctico y sí a caer en el precipicio, pues sirven de enseñanza a nuestros enemigos.

Es necesario y urgentísimo que nos eduquemos concienzudamente para dar la batalla a esta amorfa sociedad, que está carente de idealidad y sentimientos nobles.

Es también justo que nos libremos de tanto parásito que hoy tenemos y puedan los que todo lo producen vivir en una era de paz y armonía y no carecer de lo más imprescindible.

Para que la humanidad tenga un concepto real del que camina por una senda de ideales justos, es necesario que todos aportemos nuestros esfuerzos y entusiasmos en pro de la causa que tanto anhelamos.

¡Amor, Justicia y Libertad!

Ángel González.

Camarada: Propaga la prensa de los explotados. De este modo existirá menos incultura e inconsciencia.

Noticias y advertencias

Porque hemos visto en el Grupo Cultural Obrero, un organismo que responde a una obra hermosa de enseñanza y de cultura, no hemos tenido inconveniente de proclamarlo sin ninguna clase de reservas y de prestarle nuestro apoyo más decidido como entusiasta.

El problema de los trabajadores, una vez más hemos de repetirlo, es de educación. ¡Cómo no admirar la firmeza y la voluntad de los hombres, que con tanto interés laboran por hacer grande el Grupo Cultural!

Los trabajadores deben ver en este organismo, una preciosa joya, una reliquia, digna de conservarla con la estima que se merece.

Algunas Sociedades, se han dado perfecta cuenta de cuanto venimos diciendo, y se han apresurado a conceder donativos al Grupo Cultural, ya publicados en anteriores números.

Llamamos la atención de las Sociedades que no lo han hecho, voten cantidades en ayuda del Grupo Cultural.

Así lo esperamos.

La Sociedad de Ebanistas, ha acordado donar al Grupo Cultural, la cantidad de 25 pesetas y además dos pesetas cada mes.

Damos las gracias más expresivas a dicha Sección por su laudatorio acuerdo.

Los obreros peones.

Para normalizar los cobros, en esta Sociedad, se comunica a todos los camaradas, que serán los sábados y lunes desde las siete de la tarde en adelante.

Imprenta Almaraz.-Calle Zamora, 19.-Salamanca

Instrucciones para la fiesta del 1.º de Mayo.

Está próxima la fecha en que el proletariado internacional celebrará como en otros años, la Fiesta del Trabajo.

Los obreros salmantinos, siguiendo esta costumbre, están ultimando el programa de los actos que han de celebrarse.

Entre otros, el día 30 del presente, a las nueve y media de la noche, tendrá lugar en el teatro Bretón una gran velada, poniéndose en escena el drama en tres actos, titulado «El Apóstol», de nuestro querido director y buen camarada Rafael de Castro.

La representación correrá a cargo del Cuadro Artístico del Grupo Cultural Obrero.

Las localidades pueden recogerse en la Conserjería de la Casa del Pueblo.

El día 1.º de Mayo, a las diez de la mañana, gran mitin, ignorando hasta la fecha, los nombres de los oradores que harán uso de la palabra.

Acto seguido la manifestación, recorriendo las calles que en programa se detallará oportunamente.

Tanto a la velada como a la manifestación, las Sociedades procurarán llevar las banderas a los sitios indicados con la debida anticipación.

El día 1.º de Mayo, se encarece a los presidentes de Secciones pasen lista de los asociados asistentes a la manifestación.

Todos los asociados, durante la manifestación, acompañarán a sus respectivas banderas, procurando nombrar socios de orden a fin de que se guarde la debida ordenación.

Trabajadores: Todos al mitin y a la manifestación.

Proponemos al Concejo

Embargan la preocupación del gobierno municipal y tal vez con más apremio la del pueblo de Salamanca, dos problemas de tal magnitud y urgencia, que por sus consecuentes efectos, nos permitimos lanzar este interesante y modesto juicio.

Puede sin duda suponerse por alguien, que a nuestro propósito inspira o algún sentimiento de absorción en la vida pública o por el contrario pretender negar competencia a las actuales personas que forman el Concejo.

A este efecto nos interesa declarar para bien de las personas y de los organismos respectivos, cómo ninguno de los extremos supuestos y reseñados, pueda ser de ninguna manera nuestro punto de vista, en virtud de lo bien probado que tenemos intervenir con verdadera constancia y cariño en todas aquellas cuestiones de interés común y provechosas para el vecindario.

De la misma forma queremos apreciar en el tono de sinceridad, el mayor respeto que nos merecen los señores concejales que administran el nuevo Municipio.

A pesar de los buenos deseos y constante labor efectuada para resolver los dos hondos y difíciles problemas que señalamos, ha sido la realidad más superior a sus esfuerzos, no tenemos ningún inconveniente reproducir el pensamiento ocurrido a propósito de esta cuestión, señalando y tratando de orillar los inconvenientes que se presentan, a nuestro

juicio, como murallas inmensas, imposibles de demoler.

Hemos creído siempre, con arreglo a informes y referencias tomadas, ser el aspecto económico el escollo principal que imposibilita llevar a efecto la terminación de las obras del servicio de Alcantarillado y Aguas, lo mismo que de dotar a Salamanca y su provincia de un Hospital en condiciones para recoger y tratar los muchos enfermos que tan necesitados se hallan de prestarles amparo.

Varias veces se pretendió afrontar estos dos asuntos tan vitales y todos los intentos fracasaron.

Nosotros, con un buen deseo y mirando por los intereses del vecindario, para su resolución, proponemos:

1.º Que el Ayuntamiento convoque a una magna asamblea, donde puedan concurrir todas las representaciones de entidades y clases sociales, donde libremente expongan las soluciones pertinentes al caso.

2.º Que de referida asamblea, una vez recogidas las opiniones y orientación favorables, encontrando buena disposición y concurso de los salmantinos, se nombre una ponencia que haga un estudio competentísimo, que responda de una vez a la solución definitiva de los dos problemas apuntados.

Claro es, que de aceptar esta idea, se debe ir por completo despojado de prejuicios y otras pasiones, no muy apropiado en la mayoría de los casos.

III.

Compañeros: Intensificar la campaña en pro de la amnistía, para que sean libertados los camaradas que están encerrados en las cárceles.

Homenaje al "Abuelo,"

La Agrupación Socialista, secundando uno de los acuerdos del pleno del partido, celebrado últimamente, tiene abierta al público una suscripción voluntaria para la Caja del partido, cuyos fondos se destinarán a asegurar la vejez de Iglesias, que todos los afiliados, trabajadores y simpatizantes, deben procurar engrosarla, particular o colectivamente, difundiendo en sus organismos esta idea, para que contribuyan a ella, imitando el ejemplo de otras localidades, que se apresuran a rendir este homenaje merecido al venerable apóstol que tanto se ha sacrificado por la causa de los explotados, y a quien todo se debe.

¡Contribuid a la suscripción, compañeros! ¡No olvidéis los sacrificios y sinsabores hechos por él en pro de la causa de los oprimidos!

Ahora se cumple el séptimo aniversario de la muerte del querido amigo y excelente camarada Mariano Ojeda.

Se distinguió mucho en la lucha de nuestro ideal y compartió con nosotros las amarguras y alegrías de este vivir tan penoso y lleno de escollos.

¡Un recuerdo cariñoso nuestro!

La Agrupación Socialista, interpretando el sentimiento de humanidad de sus afiliados, ha enviado dos telegramas al Gobierno, solicitando el indulto del camarada Acher «El Poeta», de Barcelona, y de Sánchez Colmenero, de esta provincia.

El laborismo inglés y lo que puede hacerse.

El tamaño reducido de nuestro periódico, nos impide a veces tratar con el detenimiento que merecen, ciertas cuestiones de carácter social, que siempre tienen enseñanzas provechosas para los trabajadores.

Y por esta causa, unida a la aglomeración de original, nos vimos imposibilitados a hacer unas apostillas en el último número a la conferencia dada por el camarada Antonio Fabra Rivas, sobre «El laborismo inglés y lo que puede hacerse en España», conferencia ciertamente interesante.

Y lo celebramos, ya que pluma tan autorizada como la del camarada Indalecio Prieto, lo hizo a su debido tiempo desde las columnas de «El Socialista», y que nos parecen muy oportunas.

Y en este caso, ningún comentario hemos de añadir, permitiéndonos recoger, a título de información, algo de lo que se relaciona con el laborismo inglés, dicho por Fabra Rivas en su conferencia, no animándonos otro fin, que el presentar a la vista de los trabajadores, estos datos para despertar su inclinación hacia los problemas internacionales, que no cabe duda tienen una mayor importancia que los problemas obreros de carácter nacional.

«En 1832, coincidiendo con la huelga de los ferroviarios y con la sentencia de un tribunal burgués, que les condenaba a pagar, surgió la idea de formar el Labour Party (Partido Obrero).

Los propagandistas de este Partido, entre los que figuraba el actual jefe del Gobierno, crearon un Partido de contenido socialista sin que se llamara socialista. A él podían pertenecer todos los grupos sindicales y políticos sin perder su independencia, para trabajar por aquellas ideas que les sean comunes. Por eso hoy el Labour Party lo forman tres organizaciones nacionales, 102 Trades Unión y 408 organizaciones locales. El número de afiliados es de «tres millones trescientos mil».

Aquí se comprende con mucha dificultad cómo en Inglaterra puede haber una Sociedad Fabiana que se constituyó sólo para convencer a las gentes de que los hombres no son malos, que son unas víctimas del medio social en que se mueven. Es que en los países de religión protestante, en que se admite el libre examen sobre todas las cuestiones políticas y religiosas, se ven las cosas de otra manera.

Al lado de las Trades Unión y Labour Party se fundó una gran organización feminista que tiene un millón de adheridos. Las mujeres decían: «No vamos a fundar un partido político frente a vosotros, sino al lado vuestro, porque observamos que los hombres os olvidáis fácilmente de nuestros derechos y es necesario que nosotras los defendamos». En el Comité Nacional, que se compone de 23 miembros, hay cuatro mujeres.

Las Cooperativas, que tienen tres millones de afiliados y un capital de «ciento veinte millones» de libras esterlinas, también marchan unidas al Partido. Los seis diputados cooperativistas están sometidos a su disciplina.

El Labour Party se ha preocupado de la cultura de los trabajadores, pensando en que de ella misma tienen que salir los elementos para gobernar. Ha contribuido a sostener la admirable institución «Ruskin College», el «Central Labour College», que tiene diez grandes colegios y alguno de ellos tiene 25.000 alumnos.

A estos colegios, las Trades Unión han mandado obreros escogidos a estudiar para adquirir una cultura científica y sociológica superior.

Esta institución tiene nueve hombres y nueve mujeres especializados para la labor de organización, cuatro propagandistas que viajan constantemente, numerosos funcionarios en las oficinas centrales y locales y cuatro departamentos cuyos títulos indican su importancia: Investigación e información, Prensa y publicidad, Internacional, Jurídico. Esto más bien es un misterio. De aquí salieron los ministros para seguir trabajando, sin otra diferencia que el cambio de local.

En esta oficina se facilitan informes sobre cualquier materia a concejales y diputados. Wilso dijo: «Nadie sabe nada de nada, y lo que importa es enterarse en cada momento de lo que uno necesita».

A este labor se debe el milagro de que pudieran aceptar el Poder, seguros de que ello tendrá una gran repercusión en la Europa democrática».

Los libros y revistas.

¡Obreros! Os interesa a todos el adquirir «Generación consciente», gran revista mensual de amplios horizontes científicos. Indispensable a todos los hombres que se interesen por la cultura y la salud. 32 páginas de un inmejorable texto: Anatomía, Fisiología e Higiene de la procreación. Divulgación científica y cultural. Literatura, Sociología, Artes, Filosofía, etc., etc.

Precio del ejemplar, cincuenta céntimos. Para pedidos en Salamanca: José María Arístegui, en el Grupo Cultural Obrero.

Indulto de Colmenero.

Asamblea magna.

Hoy, a las seis, en el Paraninfo de la Universidad, se celebrará una asamblea magna, de todas las entidades de Salamanca, para solicitar el indulto de Colmenero, condenado a muerte por esta Audiencia.

Amantes de la Humanidad, deseamos sea concedido el indulto y asistiremos a la reunión.

¡Debe abolirse la pena de muerte, pues es impropio de países civilizados!

«¡Odia el delito; compadece al delincuente!»

Salmantinos: Solicitar el indulto de este hombre, es cumplir con un deber de sentimiento y humanidad.